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Возвращение в лидеры 

Шестого апреля 1925 года состоялось открытие первого съезда 

Всероссийского общества слепых. Его итоги определили направление 

деятельности ВОС на многие годы вперёд. И вот спустя 100 лет после тех 

судьбоносных событий я постараюсь коротко обозначить приоритеты 

деятельности нашей организации сегодня.  

Одной из ключевых задач нашего Общества на данный момент считаю 

возвращение его былого авторитета. К сожалению, в истории нашей 

организации был период, когда предпринимались многочисленные попытки 

дискредитировать её деятельность. Это привело к тому, что о нас стали 

судить как о структуре, которая, обладая значительным имущественным 

потенциалом, не имеет чётких целей. Именно такова была ситуация. 

Поэтому, чтобы нас слышали и прислушивались к нашему мнению, мы 

сегодня планомерно возвращаем Всероссийское общество слепых в лидеры 

общественного движения инвалидов Российской Федерации, как это было в 

прежние годы. На данный момент уже существуют убедительные примеры 

того, что нас видят и слышат, в том числе и на федеральном уровне. Мы 

сегодня плотно работаем на уровне министров, уделяя значительное 

внимание этому процессу. Только за последнее время у меня были личные 

встречи с тремя из них: министром труда и социальной защиты РФ Антоном 

Олеговичем Котяковым, министром просвещения РФ Сергеем Сергеевичем 

Кравцовым и министром культуры РФ Ольгой Борисовной Любимовой. 

Могу сказать, что мы успешно выстраиваем взаимопонимание по многим 

вопросам, касающимся направлений развития Всероссийского общества 

слепых. 

Отличный пример такого взаимодействия в регионах — это наши 

социально-реабилитационные форумы. И в Екатеринбурге, и в Санкт-

Петербурге мы увидели, на каком высоком уровне ведётся там работа 



Всероссийского общества слепых с муниципальными и федеральными 

структурами. Надеюсь, на ближайшем форуме в Казани мы также сможем 

убедиться в том, что и в этом регионе дела идут подобным образом. Эти 

примеры свидетельствуют о высоком уровне авторитета Всероссийского 

общества слепых на местах. 

Не могу обойти вниманием состоявшийся 13 ноября 2024 года форум 

«Мир другими глазами». Пожалуй, впервые на нашем мероприятии 

собрались министры, руководители федеральных структур и представители 

бизнеса в таком масштабном и представительном составе. Проведение 

форума на столь высоком уровне не только укрепило доверие к нашей 

организации, но и подчеркнуло значимость её деятельности. Надеюсь, 

торжественное мероприятие 8 июля, приуроченное к 100-летию 

Всероссийского общества слепых, пройдёт столь же успешно. 

Наши инициативы получают одобрение на самом высоком уровне — в 

Кремле. Этот факт сам по себе красноречиво свидетельствует о доверии к 

нашей работе, её значимости. 

Как и прежде, мы продолжаем добиваться определённых льгот для 

членов ВОС. Это результат множества консультаций и совещаний, на 

которые Всероссийское общество слепых обязательно приглашают, с нами 

советуются. 

Льготы на проезд по железной дороге, на авиаперелёты, повышение 

комфортности использования вокзалов, аэропортов для инвалидов по зрению 

по всей стране — результат этой кропотливой работы. Например, совсем 

недавно мы подписали соглашение о сотрудничестве с Международным 

аэропортом «Внуково». Такое же плотное взаимодействие осуществляется с 

«Российскими железными дорогами». 

Одной из приоритетных задач деятельности Общества слепых на 

момент проведения первого съезда, несомненно, было обеспечение 

возможности инвалидам по зрению трудиться наравне со зрячими. И эта цель 

в определённый момент нашей истории, разумеется, была достигнута. 



Сегодня технический прогресс совершил настолько стремительный рывок, 

что глобальная цифровизация большинства сфер нашей жизни вновь 

увеличила этот разрыв. И это, конечно, снова одна из важнейших тем для 

нас. Различное оборудование с цифровым управлением, программное 

обеспечение персональных компьютеров, многочисленных гаджетов, 

мобильные приложения просто не дают нам сравняться в их использовании 

со зрячими людьми по многим критериям. Это и скорость восприятия, и 

обработка информации, некоторые другие нюансы. Такая сложилась 

ситуация: сервисы, облегчающие жизнь одним, ставят перед другими 

дополнительные задачи. Поэтому сегодня мы обращаем очень серьёзное 

внимание и на эти проблемы — цифровой доступности, а также доступной 

городской, транспортной среды и так далее. 

Хочу особо акцентировать внимание на нашем активном участии в 

вопросах, касающихся квотирования рабочих мест. С 1 сентября 2024 года 

начали действовать новые нормы квотирования рабочих мест для инвалидов. 

Вступила в силу ст. 38 нового закона о занятости населения, которая 

корректирует прежние размеры квоты в процентах от численности 

персонала. В результате количество работодателей, которые попадают под 

квотирование рабочих мест, заметно увеличилось. Благодаря этому сегодня в 

наших региональных организациях формируется вполне приличный уровень 

доходов за счёт образовавшихся дополнительных средств на оплату труда. 

Важно отметить, что изменился наш подход к использованию 

недвижимости ВОС. Большинство наших производственных предприятий 

там, где это возможно, улучшили состояние своих помещений. Но нужно 

понимать, что сроки эксплуатации многих зданий давно миновали, поскольку 

построены они были ещё в советские времена. Так что сейчас мы проводим 

экспертные оценки возможности их использования. 

К сожалению, порой мы просто не замечали источники дохода, 

которые есть у Всероссийского общества слепых. В некоторых  случаях, 

занимая огромные площади, мы вместо получения прибыли несём 



колоссальные убытки. Думаю, к концу года у нас будет итоговая картина 

компенсации всех затрат, которые несёт Всероссийское общество слепых по 

таким зданиям. 

У нас много хороших, мощных, современных предприятий. Но, к 

сожалению, ситуация такова, что привлечь на работу в них достаточное 

количество инвалидов по зрению или других нозологий всё сложнее. То есть 

существует проблема соотношения количества рабочих с инвалидностью и 

без. А это, в свою очередь, приводит к тому, что предприятие получает мало 

реальных льгот. Я об этом настроен говорить и надеюсь, этот вопрос всё-таки 

начнёт решаться на высшем уровне. 

У нас в планах обновить гостиничный комплекс Всероссийского 

общества слепых. Сделать его комфортнее, доступнее и безопаснее для 

инвалидов по зрению. 

Мы много работаем над тем, чтобы появилась возможность внести 

изменения в законодательство для снижения сроков эксплуатации 

технических средств реабилитации до пяти, а в идеале — до трёх лет. Чего-то 

мы уже добились, но остались ещё нерешённые задачи, и мы намерены их 

решать. Это касается и выплат на содержание собак-проводников. 

Конечно, не в таком объёме, как раньше, но продолжается 

международная деятельность Общества слепых. Несмотря на то, что 

членство ВОС в Европейском Союзе Слепых приостановлено, мы нашли 

каналы взаимодействия со Всемирным Союзом Слепых и платим взносы в 

эту организацию. 

Мы поддержали кандидатуру представителя Азербайджана Ильгара 

Рагимова на пост президента Международной федерации спорта слепых 

(IBSA). Наш голос был учтён, и сегодня у нас с этой организацией также 

выстроен регламент работы, так что взаимодействие продолжается и здесь. 

Во Всероссийском обществе слепых всегда было особое отношение к 

фронтовикам, людям, прошедшим Великую Отечественную войну. Многие 

из тех, кто потерял зрение в годы ВОВ, становились членами нашей 



организации, занимали руководящие посты, проводя такую необходимую в 

те годы реабилитационную работу с населением, помогая восстановлению 

страны после тяжелейших военных лет. Их вклад в развитие Всероссийского 

общества слепых неоценим. Поэтому в год 80-летия Великой Победы, 

объявленный Президентом России годом Защитника Отечества, мы уделяем 

самое пристальное внимание этой святой для нас теме. Во всех региональных 

организациях проводятся акции памяти, возложение цветов к памятникам и 

мемориалам. Нынешнее поколение обязательно должно помнить о великом 

подвиге своих предков. 

Сегодня мы также ведём активную работу по привлечению в Общество 

слепых участников СВО, потерявших зрение в результате ранений в зоне 

боевых действий, их реабилитации. Помочь этим людям адаптироваться в 

новых для них условиях — наша прямая обязанность. 

Отдельно упомяну наши отношения с Русской православной церковью. 

Лично мне они кажутся очень важными в наше смутное время, и я рад, что 

они развиваются. 

Мы налаживаем взаимодействие на всех уровнях. И сегодня я вижу 

единственно верный путь дальнейшего развития Всероссийского общества 

слепых — его последовательное укрепление через совместную работу. Она 

должна выполняться чётко, конкретно и с полной отдачей. 

Чтобы члены Общества понимали действия руководства ВОС, я в 

своих еженедельных блогах стараюсь подробно разъяснять, какие шаги 

предпринимает президент и аппарат управления. Долгое время эта 

информация оставалась закрытой, но сейчас мы стремимся к максимальной 

прозрачности. 

В заключение, возвращаясь к теме съезда, хочу сказать следующее. 

Сегодня во Всероссийском обществе слепых набирает ход отчётно-выборная 

кампания, которая завершится в следующем году. В этот период состоятся 

отчётно-выборные общие собрания и конференции в местных и 

региональных организациях ВОС, соответственно. А на вторую половину 



2026 года намечено проведение XXIV съезда ВОС. Одним из важнейших 

пунктов его работы будет обсуждение и принятие новой редакции Устава 

Всероссийского общества слепых. Активная работа по подготовке его 

проекта ведётся уже сейчас во всех региональных организациях. 

Уверен, в рамках съезда мы примем полезные решения, необходимые 

для достойной деятельности и дальнейшего развития Всероссийского 

общества слепых. 


